

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 13 Junio 1900.

N.º 5.705

SECCION POLITICA

La integridad de la patria

Sobre todo la patria. «¿No es eso lo que frecuentemente oís de boca de nuestros políticos? Les preguntáis ¿que es la patria?, y se quedan perplejos ó mudos. La patria es la nación á que pertenecemos, ó dirán tal vez para salir del paso. Y, ¿por qué la nación? les volveis á preguntar, y tampoco saben qué responderos.

La nación, podríais decirles, no siempre fué lo que ahora. Ya se unieron, ya se segregaron sus distintos miembros, y la España de hoy dista de ser por desgracia, la de Felipe II. Ha perdido á Portugal, ahora reino independiente; á Gibraltar, que continúa en poder de Inglaterra; el Rosellón, hoy parte de Francia. Esto, circunscribiéndonos á tierras contiguas. ¿Es para vosotros la nación susceptible de crecimiento y mengua?

Si os contestan negativamente, seguid preguntándoles y decidles: ¿cual es entonces la verdadera España? La de Felipe II, la más extensa, resultado era de un continuo crecimiento, de la sucesiva agregación de varias naciones. La de Pelayo era resultado de una terrible mengua, de la conquista por los árabes, que en tres años hicieron suya casi toda la Península.

Si os contestan afirmativamente, ¿á qué invocais continuamente, decidles, la integridad de la patria? Como perdimos el Rosellón, Gibraltar y el reino lusitano, ¿por qué no podríamos perder cualquiera otra región de la Península, y reducir la patria á la nación de los condes de Castilla ó á la del mismo Pelayo?

Buscarán probablemente nuevas explicaciones y os contestarán que la nación patria viene determinada, ya por la naturaleza, ya por la

historia, ya por la lengua, ya por las leyes y las costumbres. Acosadlos y predicadles: «Si es por la naturaleza y halláis en los Pirineos el límite natural de la nación al Norte, debéis disgregar de España parte de Galicia, de Asturias y de las provincias vascas. Otras cordilleras que la de los Pirineos cruzan de Levante á Poniente: la tierra de España: ¿qué razón hay para que no la dividan en otras tantas naciones?

»Si es por la historia, os llevamos ya indicadas las muchas agregaciones y disgregaciones por que España pasó de Pelayo á Felipe II, de Felipe II á Felipe IV.

»Si es por la lengua, harto sabéis que además del dialecto de Castilla se habla aquí el catalán, el valenciano, el mallorquín, el bable, el gallego, y además el vasco, idioma sin enlace con los demás del mundo. Vascos los hay, por otra parte, en las dos vertientes de los Pirineos: deberíamos llevar más allá de los Pirineos las fronteras de la patria.

»Las leyes y las costumbres son aquí tan varias, como en la más heterogénea nación de Europa.»

Os replicaran aun que España es una península, jamás confundida con otras naciones. Más si España es la Península podeis contrarreplicarles: ¿cómo habeis renunciado á la conquista de Gibraltar y de Portugal, parte de la Península? Más de tres siglos hace que Portugal no es de España; cerca de dos siglos que no lo es Gibraltar.

¡La integridad del territorio! No parece sino que haya sido siempre uno el territorio de las naciones. ¡La patria! No parece sino que la patria tenga un sentido concreto y absoluto. ¡La nación! No parece sino que sea algo inmutable y divino.

Véase, después de todo, si es no ó locura haber considerado miembros integrantes de nuestro territorio colonias separadas por vastísimos océanos, colonias todas

de distinto clima y vivienda de distintas razas. ¿Cabe mayor trastorno en las ideas de nuestros políticos?

La patria no tiene un significado concreto sino cuando se la reduce al lugar en que nacimos ó se la extiende á toda la tierra.

F. PÍ Y MARGALL.

(«La Luz»)

Tierra y Cielo

El último fenómeno astronómico nos ha procurado la dicha de tener por algunos días entre nosotros al ilustre Flammarion. El autor de «Lumen», «Stela», «Dios en la naturaleza», «La pluralidad de mundos habitados» y tantos otros libros de alta y general inspiración, ha sido con razón calificado de «poeta del cielo». Nadie ha cantado como él las maravillas del espacio. Con ser tan relevantes sus cualidades de investigador aun brillan más sus dotes de propagandista. Es un mago que ha abierto los cielos de par en par ante las miradas del vulgo. Cuantos homenajes se le han tributado son pálida expresión de la gratitud que le debemos todos los que en sus obras hemos aprendido la verdad, saboreando de paso la belleza. La misión de estos grandes propagadores es hermosa y necesaria. ¿De que aprovecharía la ciencia si sus sublimes enseñanzas quedarán ocultas é inaccesibles para la multitud, escondidas á modo de eleusinos misterios, en el estrecho recinto del cenáculo de los sabios?

Importa volver por los fueros de la ciencia y aquilatar el valor de su obra, hoy sobre todo, cuando las cigüeñas pretenden regresar á los campanarios derruidos y las almas se sienten arrastradas por un impulso atávico á resucitar las cosas muertas. La labor científica es lenta, reposada, serena, reflexiva, sin las explosiones súbitas ni los febriles entusiasmos de las pretendidas revelaciones milagrosas. El espíritu que sigue su evolución apenas se apercebe de ella. Hay que detenerse un momento y mirar atras para comprender la magnitud del camino recorrido.

Aun no hace cuatro siglos, un día en la historia, era el firmamento á los ojos de las gentes una bóveda maciza, tras de la cual se ocultaba la morada de Dios y el reino de los elegidos. La tierra constituía el centro del Universo, en torno del cual giraban el sol, la luna y las estrellas. Estos luminares mayores y menores, especie de lámparas pendientes de la alta techumbre, tenían por objeto alumbrar día y noche á nuestro mundo. El hombre, rey de la tierra, señor de lo creado era el más perfecto de los seres y la imagen viva de Dios. La creación entera había sido hecha pa-

ra su uso y estaba á su servicio ordenada. Tal es la concepción religiosa y tradicional. De ella á la que ahora tenemos asombra la distancia. La ciencia la ha salvado, no obstante, sin violencias, sin sacudimientos, sin guerras, sin persecuciones, sin hogueras, por una evolución ordenada y pacífica que tiene por fin la verdad y por medio el convencimiento. Ninguna revolución moral ha producido en la mente humana transformación tan honda.

Una literatura entera existe consagrada á ensalzar las sublimes bellezas de la Biblia. Ella pone en su punto la grandeza del Génesis, la augusta majestad de los Salmos, la dulce poesía del libro de Ruth y del cantar de los Cantares. Hermoso todo ello, sin duda. Pero yo me imagino una Biblia un libro revelado, que contuviera en sus páginas, ungidas por el óleo de la tradición, las grandes enseñanzas de la moderna Astronomía. Ese libro santo nos mostraría en el origen de las cosas la extensión sin límites, henchido de materia cósmica. Nos diría de qué suerte, en el seno de ese protoplasma estelar, se forman los primeros núcleos que han de ser luego soles, planetas y satélites. Nos describiría la maravillosa arquitectura del Universo, compuesto de archipiélagos de mundos, separados entre sí por las inmensas soledades en que reinan la noche y el vacío. Excitaría nuestro asombro señalándonos esas distancias estelares que, aun dentro del sistema á que pertenecemos, tarda la luz en recorrer muchos miles de años, con su velocidad de 75 mil leguas por segundo. Nos señalaría nuestro lugar, en el gran todo, mostrándonos este planeta que habitamos, tan vasto é importante á nuestros ojos, como un átomo imperceptible, perdido en la inmensidad de los cielos.

No nos parecería menos asombroso el libro revelado al describirnos la dinámica de la realidad. Una sola fuerza, una sola ley bastan á lo incognoscible para regir el Universo. Por la atracción, que es como el amor del mundo físico, los astros se sostienen recíprocamente, se solicitan á través de los espacios, realizan la multitud de sus complejísimo movimientos. Los soles pululan en el vacío, arrastrados por el torbellino vital, como pupulan en el aire los granos de polvo que ilumina un rayo de luz. Lo inmóvil, lo estático, lo permanente, lo definitivo es una pura creación de nuestro pensamiento, sin reflejo en la realidad. La vida es agitación incesante, titilación continua, sin tregua ni reposo. Y esos seres celestes, ni más ni menos que los individuos, nacen y mueren sin cesar, obedeciendo á la ley eterna, de la eterna transformación.

Pero donde el santo libro produciría en nuestra alma más hondo sentimiento de religiosa admiración sería al dejarnos entrever los tesoros ina-

gotables de la vida que se desarrolla allá en el seno de esos mundos lejanos. Una modificación relativamente pequeña en las condiciones del medio, engendra en el fondo de nuestros mares monstruos tales como jamás los figuró la fantasía. ¡Qué extrañas criaturas no produciría la energía vital de esos astros remotos, sometidos a influencias radicalmente distintas de las que en la tierra se ejercen! Mundos de bien, de belleza, de armonía, de paz, de libertad de y amor; mundos malditos, moradas del dolor, del odio y de la muerte. ¡Cuántos infiernos, cuántos cielos! Seres deformes, contrahechos, monstruosos, como abortos de pesadilla; seres sublimes, tejidos de luz, más bellos mil veces y más espirituales que los ángeles de nuestros ensueños; seres felices, divinos, emancipados de la servidumbre corporal, dueños de facultades para nosotros desconocidas, dotados de sentidos de que no tenemos idea, dechados de perfección, superiores a todo cuanto puede crear nuestra mente pegada al terruño. ¿Qué concepción del mundo ha abierto nunca ante la imaginación humana tan ilimitado horizonte?

Esa Biblia existe. Pero escrita sólo en el libro de los cielos que nos abre la Astronomía. Su lectura capacita al nombre para concebir lo infinito. No es el infinito de la ciencia ese de que mecánicamente hablamos al repetir el Catecismo; un sonido, una palabra, un «fatus vocis» que no deja en la conciencia huella alguna de realidad. No es tampoco el infinito metafísico, la idea que se devora a sí misma, reduciéndose en definitiva a lo que denomina Spencer un «no pensamiento». Es algo vivo, palpante, que tiene por representación auténtica la extensión sin límites. La inmensidad no es lo infinito, pero lo sugiere como la enormidad de los períodos astronómicos sugiere la idea de lo eterno. En estos pensamientos insondables; la infinitud, la eternidad, se abisma la contemplación del místico hasta confundirse con el estupor del imbécil. El fakir en sus éxtasis admira lo infinito y lo descubre en su ombligo. Más grande revelador que todos los reveladores ha sido el telescopio. Nunca hubo especulación tan fecunda como la visión directa del cielo.

Mal podía el hombre conocer la tierra sin conocer el cielo de que la tierra forma parte. La apreciación de su propia importancia, de su propio valer y representación en el mundo, dependían de ese conocimiento. Hasta el «nosce te ipsam» de la antigua filosofía ha encontrado su mejor cumplimiento en el estudio de los astros. Revelándonos nuestra pequeñez relativa, nuestra insignificancia en el todo, la ciencia nos da una lección de modestia como jamás la dió moralista alguno. Ella de paso nos alienta y conforta, librándonos del propio menosprecio. Si pequeño por lo que es ¡cuán grande aparece el hombre por lo que sabe y adivina! Ese átomo inteligente recorre con su pensamiento los insondables espacios, mide con exactitud matemática distancias que parecen inconmensurables, prevé con absoluta certidumbre los fenómenos astronómicos, pesa los mundos como en balanza de precisión y determina, mediante el análisis espectral, la composición química de los cuerpos celestes. De esta suerte nos muestra la ciencia a la par nuestra pequeñez y nuestra grandeza. Por una singu-

lar contradicción tanto más se enaltece el hombre cuanto más humilde se vé.

La ciencia no consuela, enseña. Pero ¡quien sabe! De toda concepción del mundo ha nacido una religión. Acaso en el fondo de la conciencia colectiva se esté elaborando un sublime ideal religioso; la religión del porvenir soñada por Hartmann, aquella cuya necesidad siente y expresa vivamente el Froment de «Lourdes», una religión esencialmente natural y humana, capaz de satisfacer las aspiraciones altruistas de un Tolstoi, y de colmar las ansias de la conciencia de un Amiel. El cielo estrellado sobre nuestras cabezas y la conciencia del deber en nuestros corazones son, según Kant, los más bellos espectáculos que nos sea dado contemplar. La contemplación de los mundos estelares, no sólo nos inspira pasmo y maravilla, sino un como enternecimiento que arranca de las raíces más profundas de nuestro ser. ¿No será que sentimos el saludo de las humanidades que pasan, según la hermosa frase de Flammarión? ¿Estaremos condenados a sólo contemplar de lejos las divinas armonías de esos mundos mejores, eterna aspiración de los desterrados del cielo? No hay religión sin esperanza. ¡Quien sabe!

ALFREDO CALDERÓN.

(La Publicidad).

Noticias

Empezando la cuestión anglo-boer a perder algo el vivo interés que ha despertado en Europa durante siete u ocho meses, se presenta ahora sobre el tapete la cuestión China, cuya gravedad inspira serios temores a todas las cancillerías de las grandes potencias.

La insurrección de los «boxers» aumenta en afecto de gravedad desde el momento en que las naciones extranjeras que tienen intereses comerciales y políticos en el imperio chino, han mandado fuerzas de mar y tierra para defenderlos y se encuentran con que la Emperatriz viuda apoya secretamente a los insurrectos, explicándose así que campen aquellos por sus respectivos atropellando cuanto les antoje y que las tropas imperiales encargadas de batir a los insurrectos, huyan al empezar el combate ó se pasen en bandadas a los «boxers».

Con lo dicho queda resumido cuanto se anuncia en la larga serie de graves telegramas que de Pekín, Tient Tsin y otros puntos del imperio chino se han recibido en las últimas 24 horas.

Las dos noticias más alarmantes son las que se refieren al inminente ataque de los «boxers» contra la plaza de Tient Tsin y al asesinato de algunos misioneros ingleses.

La tenemos según el «Times» de Londres, en el antagonismo ruso-japonés, respecto del reino de Corea.

Rusia y el Japón quieren a toda costa hacerse cada una de aquellas naciones de por sí dueña absoluta de la Corea.

En el conflicto llevan por ahora los rusos la mejor parte y no ha estallado ya la guerra entre ellos y los japoneses por dos razones: la de que Inglaterra ocupada todavía en su guerra del Africa del Sur y no muy tranquila sobre sus posesiones en varias partes del mundo, no puede aun

ponerse al lado del Japon y este no está tampoco debidamente preparado para declarar la guerra a los rusos.

El conflicto no tardará, sin embargo, en estallar porque de que así suceda tienen muchísima gana los japoneses dispuestos a no tolerar que se apodere nadie más que ellos del reino de Corea.

Eclos políticos

Alguna componenda, alguna cataplasma, algún pastel se prepara. Martínez Campos vuelve a desplegar su actividad ratonil y no hace más que visitar a personajes, ministros y generales.

¿Qué se puede traer entre manos? Lo de siempre. Adormecer a todo el mundo para que sigan adelante los negocios políticos y financieros que marchan como una seda desde veinticinco años a esta parte.

Ese hombre funesto, mezcla de Gedón y Bertoldo, que acaso inconscientemente es el primer autor de nuestros desastres nunca es más temible que cuando se agita.

Algo malo se está preparando cuando él se mueve; es el precursor de la desgracia.

En otro país se le hubiera tratado como a Bazaine, se le hubiera formado Consejo de Guerra, se le hubiera desterrado.

Aquí sigue siendo la primera potencia del país con escándalo del sentido común.

No es hombre de Estado, ni general, ni tiene mediana ilustración, ni sabe donde vive ni donde está; y sin embargo, bajo pretexto de que él empujó la situación continúa siendo el árbitro de todo.

Triste, muy triste es sufrir el mandato de un Nerón, de un Rosas, de un Narváez; pero muchísimo más triste todavía es sufrir el de un Calino con ribetes de buena fé.

El día que ese hombre desaparezca respirará España.

A un periódico de Madrid le comunican desde Roma, que no es cierto el triunfo que se ha atribuido al duque de Madrid, en el litigio que sostiene con su hija.

Refiriéndose a este asunto, dice el mencionado periódico lo siguiente:

«El 19 de mayo se ha publicado la sentencia del tribunal de Lucca (Italia), en el pleito entablado por doña Elvira de Borbón contra su padre D. Carlos.

La sentencia condena a D. Carlos a presentar a D.ª Elvira la cuenta de rentas de los bienes administrados por él ó por su orden, que forma la cuarta parte de su cuota hereditaria, a contar del día de la muerte de su madre hasta el 29 de octubre de 1896, fecha en que la litigante se fugó de la casa de Vjarreggio.»

Nuestro pésame a los carcas. Su dueño y señor no tiene suerte ante los tribunales de justicia.

Primeramente el escándalo del Toison y ahora el escándalo de D.ª Elvira.

Ese hombre se ha propuesto acreditar la marca de su fábrica.

Leemos:

«Estudiando el Sr. Paraíso el estado general de la política y hablando de la respectiva situación de los partidos, afirmó que confiaba resueltamente en el porvenir, nombrando a los generales López Dominguez, Borrero, Bargés, Melguizo y otros como resueltos partidarios de grandes re-

formas y de los principios democráticos.»

¡Pobre situación!
Ya la comen, ya la comen por do más pecado había.

Dice «El Correo», ocupándose del empréstito.

«Si los 4.667 millones de pesetas ofrecidos ayer en metálico se hubieran tenido que hacer efectivos, se habría producido una espantosa catástrofe, por el dinero no habría correspondido ni con mucho a la oferta.»

Por fortuna, según «El Liberal», solo fueron millones imaginarios.

Para felicitar a Costa y a Paraíso se reunieron en el Casino Mercantil de Madrid tres mil contribuyentes, según «La Correspondencia».

El órgano de Sagasta, «El Correo», dice que la concurrencia fué escasa.

Cómo estos calamares empiezan ya a soltar la tinta, todo lo obscurecen y no ven nada.

Nos alegramos de verlos tan ciegos.

Así serán dignos sustitutos de los silvelistas.

Y entre unos y otros, y otros y unos traerán lo que tanto desea el país.

Leemos:

«El senador Girona ha conferenciado con el Sr. Silvela en el ministerio de Marina.»

¡Dios de Dios! ¿Si iría a encargarse D. Manuel de la construcción de la escuadra.

Hace notar «La Epoca» que Bilbao figura a la cabeza de los capitalistas de provincia en lo del empréstito, pasando por encima de Barcelona, que se venía señalando en el primer término después de Madrid en esta clase de operaciones.

Es que aquí hay más ojo clínico y se ve que el empréstito ha sido una farsa.

Se han reunido en Madrid los del Congreso ibero-americano.

Se aprobó la siguiente candidatura para la Junta del Patronato: Presidentes honorarios: Sagasta, Martínez Campos, López Dominguez, Vega Armijo, Moret, Tetuán, marqués de Estrella y marqués de Comillas; vicepresidentes honorarios: Duque de Almodóvar, conde de Torrealanz, marqués de Perales y Rodríguez Sampedro; presidente efectivo, el ministro de Estado; presidentes de comisiones: Arbitraje, Labra; Ciencias, Calvo Martín; Letras, Núñez de Arce; Jurisprudencia, Groizard; Economía, Canalejas; Relaciones comerciales, duque de Almodóvar; Exposiciones, Fernández Duro; Bancaria, Girona, etc.

En vista de esta lista, de personas, se le quitan a uno las ganas de ser ibero ni americano.

¡Vaya un ramillete!

El Gobierno ha negado el rumor, que acogió ayer un periódico de la tarde relativo al deseo manifestado por Inglaterra de adquirir las islas Canarias.

¿Lo niega? Pues ciertos son los rumores.

Hay que creer siempre todo lo contrario de lo que dice el Gobierno.

Es matemático.

Hablando de los proyectos del Directorio ha dicho el Sr. Paraíso que van realizándose de tal modo, que superan a las esperanzas que se tenían.

Ha manifestado también que en muchas provincias, ante las amenazas de los gobernadores y de los dele-

gados de Hacienda, el mismo Directorio ha tenido que aconsejar á sus amigos que cedieran.

Opina que todos los contribuyentes, incluso los que han pagado, están en frente del Gobierno, condenando la política al uso.

Si no hacen más que condenarlos, aviados están.

Nosotros venimos desde 1873 condenándolo todo y puede verse lo que hemos conseguido.

La política «al uso», por lo que parece, va á ser eterna en España.

Por eso, porque solo nos contentamos con condenarla.

El Sr. Dato da por fracasada la Unión Nacional.

Entonces hay que creer que está en auge.

Desde hace un año, con creer lo contrario de lo que dicen los ministros, hemos acertado siempre.

No hay que temer por lo tanto por la Unión Nacional.

Lo que se gasta en Madrid

Dice «El Correo», y tiene mucha razón:

«Es motivo de asombro el dinero que en Madrid se derrocha en espectáculos y fiestas.

Sin ir más lejos, en los últimos ocho días ha habido, con la de ayer, y contando la de Aranjuez, cuatro corridas de toros: sesiones triples ó cuádruples de tiro de pichón, carreras de caballos, funciones de beneficencia en los teatros, y trenes extraordinarios para ver el eclipse; todo lo cual supone el desembolso de cantidades enormes.

Se arguye que en otras capitales de Europa sucede lo mismo; pero hay más riqueza que en España, y á las fiestas caras sólo concurren las clases acomodadas.

En París, en Londres y en Berlín, aún estas clases van en cortas temporadas al teatro; mientras que aquí todo el mundo gasta más de lo que tiene, va al teatro todos los días, y á los toros, siempre que los hay, lo cual supone un desarreglo incompatible con la solidez de una sociedad bien constituida.

Por este singular modo de ser, hace falta que tengamos lotería cada diez días, y un empréstito, más ó menos sugestivo, cada seis meses.»

La langosta como abono

El distinguido escritor señor conde de San Bernardo, que actualmente se encuentra en París, visitando la Exposición Universal, remite á «El Español» la siguiente carta:

«Señor Director de «El Español».

Mi distinguido amigo: Toda suerte de plácemes merece el ministro de Agricultura por haber ido á enterarse personalmente de los estragos que causa la plaga de langosta, no conocida ya más que en los pueblos semi-barbaros y de la posibilidad de su extinción acudiendo á tiempo y con empeño, pues solamente apreciando de visu las necesidades públicas, es como los hombres de gobierno pueden acertar á corregirlas.

Hay además un complemento que la distancia me impide saber si se ha tenido en cuenta, y sería utilísimo poner en conocimiento de los labradores que es la utilidad que puede aportarles esa plaga si saben servirse en su beneficio de la composición química de esos acridios, sabida la

cantidad de nitrógeno y de ácido fosfórico que contienen ambos elementos, fertilizantes en sumo grado.

En años anteriores se han hecho en Argelia ensayos, con resultados satisfactorios, de emplear como abono para los cereales, la propia langosta que descuidada produce la ruina de los agricultores, obteniendo como promedio una cosecha de 18 hectólitros en lo abonado, contra 15 donde no se empleaban: este aumento de tres hectólitros con su paja correspondiente, produce un beneficio de unas 75 pesetas por hectárea, es decir, bastante más que el gasto hecho para la extinción.

Si juzga oportuno hacerlo llegar á los interesados, cree les prestará un buen servicio, quien se reitera como su atento amigo q. b. s. m.—El conde de San Bernardo, agricultor.

París 28, Mayo, 1900.»

Extranjero

La cuestión de las Baleares

El periódico «La Patrie» comenta con interés la información del «Daily Express» de Londres, acerca de la pretendida compra de dos de las islas Baleares, como si el gobierno inglés lo hubiese ya propuesto al de España.

Un almirante francés, preguntado por un periodista, ha declarado que no se consumaría tal ocupación inglesa, pues representa para la marina francesa en el Mediterráneo una cuestión de vida ó de muerte.

Los toros en París

El diputado monsieur Couyba ha declarado en una «interview» que el Gobierno francés no puede tolerar la repetición de los lances sangrientos de una corrida de toros á las puertas de París, delante de los extranjeros que afluyen á París para visitar la Exposición.

Espera M. Couyba que el Gobierno sabrá impedir que se renueven las escenas cruentas; cuya barbarie perverte el espíritu de humanidad.

Medalla de honor

El Jurado internacional de pinturas en la Exposición ha votado la concesión de Medalla de honor al señor Sorolla Bastida.

Una carta de lord Méthuen

La hija del difunto coronel de Villebois Maureil, ha recibido una carta de pésame que le envía el general inglés lord Méthuen, quien cuidó personalmente de hacer rendir honores militares al cadáver y de enterrarlo en el campo de batalla, bajo un sencillito monumento funerario.

«El batallón de los millonarios»

Según dicen de Londres, el batallón inglés copado cerca de Lindley en Orange, pertenece á la «yeomanry» ó cuerpo de voluntarios montados, y se le conocía por «el batallón de los millonarios», por comprender á duques, lores y grandes capitalistas.

La insurrección en China

Según dicen de Tien Tsin han desembarcado nuevos destacamentos armados de los barcos de guerra extranjeros.

Se ha encontrado el cadáver del misionero inglés Mr. Robinson, horriblemente mutilado. Está plenamente confirmado el asesinato de Mr. Norman.

Según informes oficiales recibidos

de la legación belga en Pekin la rebelión es mucho más grave de lo que se suponía. Dicen que los «boxers» han destruido tres vias férreas, han incendiado las estaciones y han saqueado un tren hiriendo á muchos pasajeros.

Estos informes añaden que los rebeldes hacen alarde del apoyo que les presta la emperatriz madre y de las simpatías que les han demostrado los príncipes de Hang-Yi y Ching-Tuan.

La línea de Tien-Tsin á Pekin funciona mal. En la noche del 4 al 5 regresaron los pasajeros que habían salido para Pekin. Faltaban empleados de la vía y maquinistas, que habían abandonado el trabajo por miedo á los boxers.

MAHÓN

La prensa nacional y extranjera viene ocupándose desde hace algún tiempo en los proyectos de ocupación de las Canarias y Baleares que pueda tener en estudio la Gran Bretaña, y mientras parece que ha de preocupar á nuestro Gobierno lo que haya de exacto en tales versiones y se mandan á las islas Canarias tropas y cañones, en Menorca nos vamos quedando por de pronto sin la poca fuerza de artillería con que contábamos, no obstante ser la única plaza fuerte del archipiélago balear.

Sus razones tendrá sin duda el señor Ministro de la Guerra para disponer las cosas en la forma que lo hace, más, no deja de ser la comidilla del público la manera como se atiende á la defensa de Menorca, hoy no se habla de otra cosa mas que de horizontes cargados y de fortificaciones y de futuras complicaciones internacionales.

Ha sido nombrado representante del Banco de Ciudadela en esta Ciudad, D. Francisco Pons Carreras dueño de las casas de comercio de esta plaza el Bazar (antes Canet y Pons).

En la subasta verificada á las doce del día de hoy en nuestras Casas Consistoriales de los puestos públicos de venta en los Mercados, y demás ocupaciones de la vía pública, ha sido adjudicada al mejor postor D Pablo Gomila Carreras por la cantidad de 16,501'10 pesetas.

El tipo de subasta era de 15,000'00 pesetas habiendo por lo tanto obtenido el Ayuntamiento un beneficio de 1,501,10 pesetas.

Se ha pedido la correspondiente autorización para publicarse en esta ciudad una revista literaria con el título «El Iris», bajo la dirección de D. Antonio Martínez é impresa en el establecimiento de D. Francisco Fábregues.

La procesión llamada del Corpus que debe salir mañana á las seis de la tarde de la parroquia de Santa María, recorrerá las calles y plazas siguientes:

De la Constitución, Isabel II, San Francisco, Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Cifuentes, Moreras, Bastión, Deyá, Arravaleta, Infanta, Anuncivay, Príncipe, del Carmen, Arravaleta, Nueva y retirada á la iglesia.

La velada recreativa que celebrará el casino «Unión Republicana» mañana por la noche, se compondrá de programa idéntico á las que hasta ahora han tenido lugar; y como en aquellas solo podrán asistir los señores socios y sus apreciables familias.

Caja de Ahorros y Préstamos 16 Calle Anuncivay 16 Subasta

De Alhajas y otros efectos, tendrá lugar los días 18 al 20 del corriente de 4 á 5 de la tarde; para evagener las garantías de los préstamos que no han sido renovados hasta 31 Diciembre de 1899.

Mahón 13 Junio 1900.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Junio 14 Jueves

SS. Corpus Christi.—Santos Rufino y Basilio.

Sale el Sol á las 4'31.—Pónese á las 7'29.

Luna: Sale 8'47 T.—Pónese 5'38 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 2'30 mad.

Se han desmentido oficialmente los rumores que circularon sobre la dimisión del ministro de Hacienda señor Villaverde.

Los boers han recuperado Bloenfontein evacuando en cambio Lingsneck y Majubi. El general Buller ha atravesado ya la frontera del Transvaal.

El general boer Dewet con 13.000 hombres marcha sobre Joannesburg.

Madrid 13, 11 m.

A pesar de las negativas oficiales la prensa de hoy confirma la noticia de la dimisión del Sr. Villaverde y añade que después de la conferencia celebrada á última hora entre Silvela y él, la retiró.

La Correspondencia dice que también el ministro de Agricultura, señor Gasset había presentado su dimisión, pero ya la ha retirado.

Madrid 13, 12'30 t.

Nos comunican de Londres que se ha recibido un despacho de Pekin anunciando que anteayer fué asesinado el canceller de la legación japonesa por unos soldados chinos. La noticia ha causado profunda sensación.

Cotización Oficial

Madrid 12 Junio, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, and Londres id.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 13.

Fondeado «Ciudad de Mahón» las cinco sin novedad; calmas.—Ginart.

SECCIÓN OFICIAL

Agencia Consular de Italia en Mahón

Subasta

de la goleta italiana Bougianen

Don P. B. Valls Regente de la Agencia Consular de Italia en esta ciudad. Hago saber: que el viernes 15 del actual tendrá lugar la venta en pública subasta a riesgo y ventura del comprador, del casco, aparejo y demás objetos que estarán en las bodegas de la goleta italiana «Bougianen» de 121 toneladas, de la matrícula de Génova naufragada en la cala de la Nitja, costa Norte de esta isla, el cuatro del actual y que se halla embarrancada sobre unos escollos, así como los despojos y efectos que se encontrarán dicho día 15 en la playa de la citada cala y sus cercanías.

Las proposiciones para la compra serán presentadas en pliego cerrado y lacrado en el despacho del infrascrito Regente de la Agencia Consular de Italia hasta dicho día 15 del actual a las nueve de la mañana y serán abiertas en presencia de los interesados que gusten asistir al acto en la casa Ayuntamiento de la villa de Mercadal a las doce y media del mencionado día por el infrascrito, adjudicándose la subasta al mejor postor.

También se admitirán proposiciones para dicho acto en la citada casa Ayuntamiento el mencionado día de once y media a doce y media de la misma.

Para poder presentar proposiciones es indispensable prestar fianza de trescientas pesetas las que quedarán como parte del precio ó las perderá el rematante si no cumpliere las condiciones de la subasta.

El pago deberá realizarse el día siguiente 16 no pudiéndose empezar las operaciones del salvamento sin haber hecho efectivo el precio de dicho remate.

Los derechos del Tesoro del casco, aparejos y demás salvados y que podrán serlo serán a cargo del comprador.

Dicho buque ha sido construido en el mes de Agosto del año último, existen las anclas, cadenas, jarcia, palo trinquete y otros efectos en el buque; y en la playa el velamen y otros efectos así como también un bole que se halla en el Macó gran cerca la Punta Negra.

La relación de los efectos salvados está de manifiesto en esta Agencia Consular y a disposición de las personas que deseen enterarse de la misma.

También se les facilitará cuantos datos puedan convenir.

Mahón, 10 Junio, 1900.—El Regente, P. B. Valls.

Ayuntamiento de Mahón

Policia Urbana

El día dos de Julio próximo a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una segunda subasta para el arriendo del suministro de petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y otros servicios municipales desde 1.º Julio próximo a 31 Diciembre de 1901 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 1'45 pesetas cada litro de aceite y 0'80 pesetas cada litro de petróleo y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones

iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel timbrado de la clase oncana y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón 9 de Junio de 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICIÓN

F. vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la 2.ª subasta de arriendo del suministro de petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y otros servicios municipales desde 1.º de Julio próximo al 31 Diciembre de 1901 ofrece tomar a su cargo dicho servicio con entera sujeción a aquellas por la cantidad de..... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Beneficencia

El día 16 de Julio próximo a las 11 y 1/2 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una segunda subasta para el suministro de pan a los Establecimientos municipales de Beneficencia durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 a 31 Diciembre de 1901 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos céntimos de peseta menos en kilogramo del precio corriente en plaza y no se admitirá ninguna proposición que no baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de mil pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello 12.º y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón a 9 de Junio de 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICIÓN

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la 2.ª subasta del suministro de pan a los Establecimientos municipales de Beneficencia durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 a 31 Diciembre de 1901 ofrece efectuar dicho suministro con entera sujeción a aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Obras públicas

El día 17 de Julio próximo a las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una segunda subasta para la ejecución de las obras que se consideran necesarias en el interior del Cementerio de la Aldea de San Clemente de este término municipal con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de ocho mil doscientas cincuenta pesetas y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cuatrocientas trece pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello 12.º y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.—Mahón a 9 de Junio de 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICIÓN

Don.... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la 2.ª subasta de ejecución de las obras que se consideran necesarias en el interior del Cementerio de la Aldea de San Clemente de este término municipal se ofrece a practicar dichas obras con entera sujeción a aquellas por la cantidad de.... en (letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Ayuntamiento de Mahón

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento el día 25 del corriente

mes a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, un concurso para arrendar por un plazo de cinco años un trozo de terreno convertido hoy cochera propiedad de este Municipio situado en el lado Este del claustro del ex-convento del Cármen comprendido entre la iglesia parroquial de este nombre y la escuela pública de niñas, cuya cochera se adjudicará al que mejore en beneficio de los fondos municipales la proposición presentada.

Mahón 9 Junio 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

D. Francisco Buisen y Barleta, Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia de esta fecha, dada a instancia del procurador D. Guillermo Goñalons y Vidal en representación de D. José Anglada y Fábregues en los autos juicio ejecutivo que penden por ante dicho Juzgado y actuación del que refrenda contra D.ª Efigenia Orfila y Lombías; se

hace saber, a D.ª Juana Quintana y Portella, D. Marcelino Seguí y Michel, D.ª Catalina Preto y Robert, D. Juan D.ª Mariana y D.ª María Riola y Vanel, y D. Alejandro Sans y Albertí, cuyo actual domicilio se ignora, segundos y posteriores acreedores hipotecarios unos y sucesora la D.ª Catalina Preto del también acreedor hipotecario D. Luís Neto y Hernandez, sobre la casa situada en esta ciudad Plaza de la República, antes de la Constitución, y actualmente también de la Constitución, número seis, que linda a la derecha con otra de D. Juan de Vidal y Febrer, ahora de la ejecutada, a la izquierda con otra de don Miguel Rotger y al dorso con la de D. Martín Mata y Badia, antes de don Francisco Camps y Pons que tiene su puerta en la calle de Hannover, embargada en los referidos autos ejecutivos; el estado de dicha ejecución, que es el de tenerse que proceder al avalúo de la repetida finca, para que intervengan en el mismo y subasta consiguiente, si les conviniera.

Dado en Mahón a nueve de Junio de mil novecientos.—Francisco Buisen.—Ante mí, Ldo. Juan Trémol.

TRASLADO

La antigua chocolatería de la Sra. Viuda de Seguí, situada en la calle de la Arravaleta n.º 28, se ha trasladado a la calle de Hannover n.º 42, donde se servirá el citado artículo en la misma forma que tiene acreditado.

6 Retratos Mignon Ptas. 2'50

Especialidad en fotografías mates y fotoacuarelas

Se hacen de todas clases y tamaños

á precios reducidos.

MIRANDA FEMENÍAS MIRANDA 4 4 Fotografía fundada el año 1869

HELADOS

Los habrá todos los jueves y domingos en la Plaza Vieja n.º 6, a cuarenta céntimos de pta. Se sirven a domicilio y se vende también nieve.

Galo Lasanta.

PARA VENDER

Lo está la casa y tienda calle Cos de Gracia n.º 71.

Informes: plaza del Príncipe, n.º 17.

Lo está la casa calle Prieto y Caules n.º 112, que tiene un huerto de 48 metros de fondo. Informes en la misma.

Liquidación

Por tenerse que ausentar sus dueños, se liquidan a precios baratísimos todos los géneros de mercería, perfumería y novedades existentes en la tienda de Máximo Cadavid, Plaza del Príncipe n.º 3.

Con preferencia y en buenas condiciones se desea el traspaso del establecimiento.

Pérdida

El jueves anterior se extravió un paquete conteniendo una americana y otros objetos, desde el atracadero del vapor-correo a la calle de Gracia. Se gratificará su devolución en la imprenta de este periódico.

Nueva panadería LA ROBUSTEZ

HORNO CALLE DEL CÁRMEN, NÚMERO 39

Elaboración del Pan Francés de superior calidad con harina de trigo del país, sin mezcla alguna.

Baja en los precios

Panecillos á 45 céntos. kilog.

Pan (en todas formas) á 45 id.

A las tiendas se les concede una comisión de 5 céntos. por kilogramo, sirviéndolo a domicilio al que lo solicite.

Imprenta de Berna do Fábregues